



---

M E M O R A N D U M

REUNION PRESIDENCIAL CON GENERALES FACH

16-Julio-1990

---

1. Al igual que en el caso del encuentro con el almirantazgo, se espera que este sea de un carácter predominantemente institucional, por la alta calificación profesional del Cuerpo, aunque algunos de sus integrantes hayan tenido una participación política muy relevante en el pasado gobierno.

2. Sin embargo, la reunión puede estar mediatizada por las tensiones vividas al interior de la institución durante los meses anteriores, que han tendido a amainar sólo en las últimas semanas (Volveremos sobre este punto en **Estado de situación**, más adelante).

3. Hay que cuidar las normas del protocolo, los aspectos formales y los gestos, al igual que en las dos reuniones anteriores. Pero, a diferencia de aquellas, esta debería estar a medio camino entre la elegancia y la informalidad, conforme a la particular formación personal de los integrantes de la Fach.

4. Esto no implica, sin embargo, que el trato presidencial hacia cada uno de los integrantes del Cuerpo de Generales no deje de ser lo más formal posible, pero ésta vez quizás con un mayor grado de calidez. El respeto a la autoridad en la Fach, como en las demás fuerzas aéreas, es una adecuada mezcla a los "años de servicio" y al respeto que infunda la "hoja de vuelo" del superior.

5. El Presidente debería dirigir unas palabras de bienvenida en términos protocolares. Previamente, el ministro de Defensa habrá advertido al señor general Matthei sobre esto, para que el corresponda el saludo a nombre del Cuerpo. Debería ser un saludo menos formal que en los casos anteriores.

6. Por esto, el discurso presidencial durante la comida debería ser en un lenguaje directo, sin rodeos y cargado de ideas (No hay que olvidar que los pilotos deben tomar decisiones en un "santiamén"). Hay que transmitir conceptos claramente delineados, pero a diferencia del caso de los generales de Ejército y almirantes, aquí el discurso puede ser en un tono más coloquial, con un estilo a medio camino entre un padre de familia y un profesor universitario. Hay que tener presente que los pilotos tienen una formación intelectual más moderna y "abierto al mundo", que el resto de las ramas.

---

## ESTADO DE SITUACION EN LA FACH

---

1. Desde mediados de 1988, se viene verificando al interior de la Fach, en general, y su Cuerpo de Generales, en particular, una soterrada pugna en torno al liderazgo del general Matthei y sus énfasis en el despliegue de las tareas institucionales.

2. Esta pugna, sin embargo, ha estado mediatizada --desde su inicio-- por la posición de Matthei sobre la nominación del capitán general Pinochet como candidato al plebiscito.

3. Matthei mantuvo su oposición a la nominación hasta el momento mismo de efectuarse la reunión en el ministerio de Defensa, lo que ocasionó serios contratiempos en la organización de los festejos y ceremonias oficiales, que organizaba el Ejército, vía Secretaría General de la Presidencia. (El almirante Merino también estuvo en una posición similar, que implicó un fuerte altercado verbal con el general Valenzuela que, en definitiva, concluyó con la salida de éste general de la Segpres y su destinación como Cónsul en Barcelona)

4. Por medio de acciones encubiertas de los servicios de inteligencia, Pinochet efectuó una fuerte campaña de descalificación de Matthei al interior del Cuerpo de Generales y de oficiales superiores Fach, con puestos de mando claves. Estas acciones, que incluso se verificaron en el ámbito extrainstitucional (recuérdese aviso de nacimiento con supuesta paternidad del general Matthei en páginas de vida social de **El Mercurio**). Sin embargo, aunque estas acciones eran de dominio de los oficiales y sus familiares, la Dirección de Inteligencia de la Fach de la época no transmitió la información en forma regular al comando institucional.

5. Dos de las más claras manifestaciones de la acción desestabilizadora en contra del general Matthei se verificaron con motivo de declaraciones que formuló en España, en torno al alejamiento de la institución de labores de

gobierno a partir de 1989, y el intento de involucrar a Matthei y al general Vega en un supuesto tráfico de aviones hacia Irán.

6. Estas acciones amainaron una vez finalizado el acto plebiscitario, con ocasión de la contundente declaración de Matthei admitiendo la derrota. Pudo, así, efectuar una acción de mando con relativa tranquilidad hasta fines de 1989, cuando comenzó a trascender la posibilidad de que continuara al mando.

7. Durante este lapso, Matthei redobló sus contactos personales en terreno con los distintos cuadros de oficiales, suboficiales y cadetes de la Escuela de Aviación. A estos últimos, por ejemplo, explicó claramente su visión histórica de Chile; la posición de la Fach frente a los últimos gobiernos y cuál sería la acción de la institución en el período democrático. Todo esto, en un tono muy paternalista y de profunda empatía con ellos.

8. Tras la petición del actual gobierno en orden a que continuara en el mando, se reinició la campaña en torno a su mando, esta vez agravada por la polémica al interior de las Fuerzas Armadas por la Comisión Verdad y Reconciliación.

9. En cuanto a la intensidad de la crisis institucional, que fue hábilmente manejada por el Comité Asesor de la Comandancia en Jefe del Ejército, se distinguen dos períodos: antes de su creación y después de ella, siendo el lapso más agudo la primera quincena de junio.

10. Esta polémica sirvió, de paso, para poner en evidencia una serie de demandas institucionales y de perfeccionamiento profesional transmitida por oficiales superiores y generales.

11. La polémica antes de la creación de la Comisión estuvo fuertemente originada en médicos del Servicio de Sanidad, que estarían vinculados con la atención de detenidos que fueron torturados. Los médicos solidarizaron con los escasos oficiales en servicio activo que estuvieron ligados a labores represivas.

12. A esta acción se sumaron algunos generales, como los recién pasados a retiros Lavín y Velásquez, identificados políticamente con Pinochet.

13. Durante esta dos etapas, Matthei sostuvo, al menos, dos reuniones calificadas como "históricas" al interior de la institución: con oficiales superiores y generales y con el Cuerpo de Generales.

14. Antes del viaje a la Antártica, se verificó la primera reunión, que fue calificada como "muy dura" y sorpresiva, en cuanto al don de mando mostrado por Matthei. Planteó básicamente tres argumentos:

a) El que habla (a los medios de comunicación) se va de inmediato de la Fach. También el que cuestionase en esa reunión los planteamientos del comando institucional.

b) Las críticas debían remitirse por el conducto regular y los cuerpos colegiados establecidos por la institución, y poner fin a una prolongada acción de anónimos que circulaban por todas las reparticiones.

c) Expuso su visión del problema de los derechos humanos en los siguientes términos:

- él será el único representante institucional en esta materia, pues es el comandante en jefe responsable por **todo** lo que sucede **en y con** su institución.

- Sólo él prestará testimonio ante la Comisión Verdad y Reconciliación si algún representante de la Fach es convocado.

- Si alguien debe, en consecuencia, asumir responsabilidades por las violaciones de los derechos humanos será él.

15. El trasfondo de este planteamiento está vinculado con la, en estos momentos, abierta pugna con el general Pinochet, con la intención de demostrarle que si él se ve en la obligación de pasar a retiro no se irá sólo: Pinochet se irá con él.

16. Esta posición de Matthei sería anterior al cambio de gobierno y conocida por Pinochet desde entonces. Esta sería la razón de la referida campaña dirigida en su contra al interior de las Fuerzas Armadas, en general, y la Fach, en particular.

17. Los argumentos esgrimidos en esta acción desestabilizadora se refieren a: "Matthei traicionó a Leigh; Matthei traicionó a Pinochet; Matthei los va a traicionar (por el problema de los derechos humanos) a ustedes".

18. En la reunión con el Cuerpo de Generales, Matthei no admitió preguntas y empleó un lenguaje "muy crudo". Hizo responsable a cada uno de sus generales de lo que suceda en las unidades bajo su mando. Esta se habría verificado tras su regreso de la Antártica.

19. Estas reuniones lograron atenuar la crisis, pero no sofocarla. La situación actual se define como de "análisis intrainstitucional". Se reconoce como beneficiosas para el mando de Matthei las declaraciones presidenciales en torno a una ley de amnistía.

20. Además de esas dos reuniones, hay versiones internas sobre otros dos encuentros de Matthei que habrían tenido muy buena acogida al interior de la Fach: uno con el general Pinochet y otro con el presidente Aylwin, a quien habría explicado su referida política en el caso de la Comisión Verdad y Reconciliación.

21. La reunión secreta con Pinochet (hay versiones que indican que se verificaron dos) fue muy dura en términos conceptuales y no se logró resultado alguno, agravándose aún más la relación entre ambos. Fue pedida por Matthei con la finalidad de limar asperezas personales e institucionales y tocar el tema de la Comisión. (También se habría reunido, para este propósito, con el almirante Martínez).

22. Matthei tiene una visión muy clara y completa de lo sucedido con su institución en las violaciones de los derechos humanos. Tras el fallo del ministro Correa, que encargo reo a Leigh y otros ex oficiales, Matthei encabezó personalmente la recolección de **toda** la información relacionada con el tema de **cada uno** de los miembros de la institución, en servicio activo y retiro.

23. A esta acción, Matthei ha aplicado una política coherente, que se resume así: retiro de sus oficiales y suboficiales de los organismos represivos, licenciamiento y dispersión. Pinochet, en cambio, no sabe lo que pasó con sus hombres, los recuperó y se ha rodeado de ellos.

24. Un factor que ha sido elemento para críticas al interior de la institución es la acción política de su hija Evelyn, en el sentido que muchos oficiales (hasta antes que se verificaran los encuentros aludidos) creían ver que "hablaba a nombre del papá". (Se sostiene que sus declaraciones en TVN

fueron consultadas entre ella y su padre. "No te preocupes, mis oficiales ya saben lo que pienso sobre el tema", le habría dicho él).

25. En el nivel de oficiales superiores se comentan negativamente la excesiva vinculación y favoritismo que insinúa el gobierno hacia la Fach, en general, y Matthei, en particular.

26. Tienen serias aprensiones en el sentido que el gobierno estaría utilizando a Matthei y la Fach en lo que se ha denominado, por parte del Comité Asesor de Pinochet, estrategia de doble aislamiento: del Ejército y de Pinochet. Estiman que esto puede repercutir negativamente en las relaciones institucionales con las demás ramas.

27. **En el plano netamente institucional**, los problemas apuntan, en el caso de Matthei, a criticar algunos aspectos de sus planes profesionales:

a) Oficiales superiores critican el enorme gasto que implica la mantención del programa antártico (Las denominadas "operaciones polares").

b) El sentido de Enaer y las aeronaves que fabrica.

c) Las desmedida preocupación personal de Matthei por las bandas musicales.

28. Afirman que estos proyectos tienen una muy baja rentabilidad para la institución. Coinciden en que sería mucho más beneficioso para la Fach reorientar esos fondos de manera de dedicarlo a la adquisición de nuevas aeronaves y a mejorar los sueldos. En este aspecto, como se sabe, es crítico el éxodo de pilotos al aérea privada, aunque esta no es sólo una situación que afecte a la Fach, sino a todas las fuerzas aéreas.

29. Pilotos de guerra se lamentan de pasar la mayor parte de su tiempo en las bases dedicados a actividades administrativas antes que a las funciones para las que fueron entrenados. También se menciona que la Escuela de Aviación de la Fach se ha transformado en "escuela de pilotos" de Lan, Ladeco y las empresas de prospección pesquera. Se estima en 250 el número de pilotos que se han retirado en los últimos cinco años para trabajar en ellas, triplicando sus ingresos.

30. Antiguos instructores en la Escuela de Aviación coinciden con algunos en ejercicio, por ejemplo, en que no se justifica la enorme inversión de la

institución para la fabricación de los aviones de instrucción "Pillán", pues presentan serias deficiencias instrumentales y de aerodinámica. Dicen que el antiguo avión Mentor es insuperable y atribuyen el cambio en la máquina de instrucción de los aviadores chilenos a un "capricho" de Matthei.

31. El mismo término de "capricho" es endosado a lo que califican excesiva preocupación de Matthei por la bandas de la institución (sus uniformes e instrumentos, etc.)

**CUERPO DE GENERALES FACH Y DESTINACIONES 1990**

<b>GR</b>	<b>NOMBRE</b>	<b>As</b>	<b>CARGO</b>	<b>A</b>
GA	Fernando Matthei Aubel	76	Comandante en Jefe	1
GAV	Cespedicán Boisset Mujica	78	Presidente de Enaer	*
GAV	Ramón Vega Hidalgo	85	Jefe del Estado Mayor General	2
GAV	Fernando Silva Corvalán	85	Comandante Comando Personal	3
GAV	Fernando Rojas Vander	85	Jefe Estado Mayor Defensa Nacional	4
GAV	Jorge Iturriaga Moreira	86	Director de Operaciones	5
GBA	Enrique Montero Marx (Ju)	82	Auditor General	6
GBA	Enrique Fernández Cortés	86	Inspector General	7
GBA	René Alzérreca de Gortazar	86	Comandante del Comando Logístico	8
GBA	Patricio Araya Ugalde	87	Comandante en Jefe I Brigada Aérea (Iquique)	9
GBA	Lautaro Greenhill Morales	87	Director de Aeronáutica Civil	10
GBA	José de la Fuente Eanegas	87	Director de Inteligencia	11
GBA	Arthur Clark Flores	87	Director de Apoyo Operativo del Cdo Logístico	12
GBA	Antonio Braghetto Vergara	87	Director de Defensa Antiaérea y Telecomunic.	13
GBA	Jaime Estay Viveros	88	Cdte en Jefe IV Brigada Aérea (Punta Arenas)	14
GBA	Jorge Lemus Beytía (Sa)	89	Director de Sanidad	15
GBA	Patricio Cifuentes Trincado	90	Comandante en Jefe II Brigada Aérea (Stgo).	16
GBA	Nelson Maturana Teran (Ad)	90		17
GBA	Guillermo Aird Gajardo	90	Cdte en Jefe III Brigada Aérea (Puerto Montt)	18
GBA	Carlos Ottone Mestre	90		19

\* Su cargo está fuera de la línea de mando.

**Grados**

GA = General del Aire  
 GAV = General de Aviación  
 GBA = General de Brigada Aérea

**Servicios**

Sa = Servicio de Sanidad  
 Ju = Servicio de Justicia  
 Ad = Administración

**A. CARRERA MILITAR DE FERNANDO MATTHEI**

<b>PRESIDENTE</b>	<b>AÑO</b>	<b>DESTINACION</b>	<b>CIUDAD</b>	<b>GRADO</b>	
<b>Juan A. Ríos</b> (1942-1946)	1945	Escuela de Aviación	Santiago	Cadete	
	1946	Escuela de Aviación	Santiago	Cadete	
<b>G. González</b> (1946-1952)	1947	Escuela de Aviación	Santiago	Subteniente	
	1948	Instructor Escuela de Aviación	Santiago	Subteniente	
	1949	Instructor Escuela de Aviación	Santiago	Subteniente	
	1950	Instructor Escuela de Aviación	Santiago	Subteniente	
	1951	Instructor Escuela de Aviación	Santiago	Teniente	
<b>C. Ibáñez</b> (1952-1958)	1952	Instructor Escuela de Aviación	Santiago	Teniente	
	1953	Curso en Base Aérea Craig Formación de Instructores	EE.UU.	Teniente	
	1954	Instructor Escuela de Aviación	Santiago	Cp Bandada	
	1955	Cdte curso Base Los Cóndores Curso Tiro y Bombardeo	Iquique	Cp Bandada	
	1956	Cdte curso Base Los Cóndores Curso Tiro y Bombardeo	Iquique	Cp Bandada	
	1957	Cdte curso Base Los Cóndores	Iquique	Cp Bandada	
	1957	Oficial Operaciones EM Ala nº1	Antofagsta	Cp Bandada	
	1958	Oficial Operaciones EM Ala nº1 Cte Escuadrilla Operaci. aéreas Instor jefe bombarderos B-26	Antofagsta	Cp Bandada	
	<b>J. Alessandri</b> (1958-1964)	1959	Oficial Operaciones EM Ala nº1	Antofagsta	Cp Bandada
		1960	Cte Grupo Escuela de Aviación Jefe de Instrucción Aérea	Santiago	Cte Escuad.
1961		Ayud. Cdte Jefe gral Iensen	Santiago	Cte Escuad.	
1962		Ayud. Cte Jefe gral Iensen	Santiago	Cte Escuad.	
1963		Alumno Academ. Guerra Aérea	Santiago	Cte Escuad.	
1964		Alumno Academ. Guerra Aérea Graduado máxima distinción	Santiago	Cte Escuad.	
64/65		Curso Comando y Es. Mayor Grad. con más alta calificación	EE.UU.	Cte Escuad.	

PRESIDENTE	AÑO	DESTINACION	CIUDAD	GRADO
<b>Eduardo Frei</b> (1964-1970)	1965	Profesor Academia Guerra Profesor Acd. Guerra Naval	Santiago	Cte Escuad.
	1966	Profesor Academia Guerra	Santiago	Cte Grupo
	1967	Subdtor Academia Guerra	Santiago	Cte Grupo
	1968	Comandante del Grupo nº 7	Santiago	Cte Grupo
	1969	Comandante del Grupo nº 7	Santiago	Cte Grupo
	1970	Comandante del Grupo nº 7	Santiago	Cte Grupo
<b>S. Allende</b> (1970-1973)	1971	Agregado aéreo Gran Bretaña	Londres	Cte Grupo
	1972	Agregado aéreo Gran Bretaña	Londres	Coronel
	1973	Director Academia Guerra	Santiago	Coronel
	11/09/73	<i>Director Academia de Guerra stgo</i>		<i>Coronel.</i>
<b>A. Pinochet</b> (1973-1990)  (24/07)	1973	Director Academia Guerra	Santiago	Coronel
	1974	Director de Operaciones	Santiago	Coronel
	1975	Director de Operaciones	Santiago	GBA
	1976	Director de Operaciones	Santiago	GBA
	1976	Ministro de Salud	Santiago	GBA
	1977	Ministro de Salud	Santiago	GBA
	1978	Ministro de Salud	Santiago	GBA
	1978	Cte Jefe de la Fuerza Aérea Integrante Junta de Gobierno	Santiago	G del Aire
	1979	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
	1980	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
	1981	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
	1982	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
	1983	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
	1984	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
	1985	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire
1986	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire	
1987	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire	
1988	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire	
1989	Cdte Jefe-Ingte Junta de Gob		G del Aire	
<b>P. Aylwin</b> (1990-1994)	1990	Cte Jefe de la Fuerza Aérea	Santiago	G del Aire

**B. Aspecto personales relevantes:**

a) Casado con Eida Fonet, hermana del general Eduardo Fonet, quien pasó a retiro junto con Leigh. cinco hijos.

b) Si bien durante su niñez fue luterano, posteriormente se convirtió al catolicismo. Se declara "profundamente religioso".

c) domina perfectamente los idiomas inglés y alemán.

**d) Con el personaje histórico que más se identifica es con Rommel "ya que fue un hombre que no sólo era un brillante general...sino que asumió todas las consecuencias de sus actos".**

e) Se interesa por la política del poder, política exterior y economía. En el Instituto de Estudios Internacionales fue compañero del capitán general René Schneider.

f) Reconoce que fue "revolucionario" al asumir la comandancia en jefe, ya que intentó hacer de la Fuerza Aérea un cuerpo más profesional "anteponiendo el mérito del piloto y conductor por sobre el sacrosanto sistema de la antigüedad".

## GENERALES FACH

---

### 1. Caupolicán Boisset Mujica, Presidente de Enaer.

**Ant.:** SC    **Grado:** General de Aviación    **Especialidad:** Ingeniero

a. Ascendió a general el 24 de julio de 1978, tras al destitución del general Leigh. Su cargo no está sujeto a la línea de mando institucional. De gran lealtad con el general Matthei, es el último de los generales que accedió al generalato al iniciar su mando institucional.

b. Entre sus principales destinaciones están:

-Agregado a la Misión Aérea en Washington (1974-77)

-Gerente General de Enap (1977-1979)

-Ministro de Transportes y Telecomunicaciones (14/12/79-10/08/82)

-Presidente de Fida en 1984 y luego, hasta ahora, de Enaer.

c. Es famoso institucionalmente por su frase "en verdad hay que levantarle un monumento a (el senador Edward) Kennedy", que pronunció con motivo de la puesta en marcha de Enaer, en 1984, aludiendo a las consecuencias beneficiosas para la industria aeronáutica del embargo de armas impulsado por ese parlamentario estadounidense al anterior gobierno.

---

### 2. Ramón Vega Hidalgo, Jefe del Estado Mayor General

**Ant.:** 2    **Grado:** General de Aviación    **Especialidad:** Aire

a. De gran lealtad con el general Matthei, no ve con buenos ojos al actual gobierno. Se ha rumoreado su pase a retiro durante este año.

b. Ocupa este cargo desde diciembre de 1987. Ascendió a General de Aviación en noviembre de 1986. Es experto en fotografía aérea.

c. Integró el alto mando que supervisó el cumplimiento del "Plan de Seguridad Interior" puesto en práctica por Pinochet en julio de 1986. Estuvo a cargo de la zona "Santiago Sur".

d. Con motivo de la designación de Pinochet como candidato al plebiscito, dijo --en un acto con asistencia del alto mando en la Moneda-- que "no se debe olvidar el pasado con sus extremas condiciones de caos político, económico y social, resultado de gobiernos inflexibles en sus intereses partidistas que, olvidando el bien común de todos los chilenos, llevaron al país al borde del colapso total, con una irracionalidad que aún hoy tratan inutilmente de revivir". (2/09/88).

e. Con motivo del Día de las Glorias del Ejército, encabezó el saludo de la Fach al general Pinochet en 1988. Dijo entonces: " ...Le expreso y le reitero, una vez más, nuestra irrestricta lealtad hacia su persona y nuestro irrestricto apoyo a su labor presente y futura, porque sabemos que su único objetivo es el patriótico y honesto servicio a la grandeza del país". (20/09/88).

f. Sus principales destinaciones son:

- Secretario Ministerio de Agricultura
- Comandante del Grupo nº 10 "Los Cerrillos"
- Jefe del Comando Mayor del Comando Logístico
- Agregado aéreo y militar en Embajada en Inglaterra, Jefe Misión Aérea en Londres (1981-82)
- Miembro II Comisión Legislativa (24/ 05/83- 01/09/83)
- Comandante en Jefe de la II Brigada Aérea y de de Guarnición Aérea de Santiago. (1985-86)
- Director de Operaciones (1986-87)

**3. Fernando Silva Corvalán, Comandante Comando Personal**

**Ant.:** 3      **Grado:** General de Aviación      **Especialidad:** Aire

a. Oficial eminentemente profesional, con mucho brillo institucional, cumple con eficiencia su labor. No se le conocen posiciones abiertas en política.

b. Integra el cuerpo de generales desde 1985, Ascendió a General de Aviación en diciembre de 1987. Desde entonces ocupa su actual destinación. Sus principales destinaciones han sido:

- Director de la Escuela de Aviación
  - Jefe de la Misión Aérea y Agregado Aeronáutico en Estados Unidos y Delegado en la Junta Interamericana de Defensa Continental (1982-83)
  - Comandante en jefe I Brigada Aérea (Iquique) (1984-85)
  - Inspector General (1986)
  - Director de Inteligencia (1987)
- 

#### **4. Fernando Rojas Vander, Jefe Estado Mayor Defensa Nacional**

**Ant.:** 4      **Grado:** General de Aviación      **Especialidad:** Aire

a. Oficial de enorme prestigio institucional, es considerado como uno de los más probables sucesores de Matthei. Es muy reservado en sus opiniones políticas, aunque es un permanente expositor en las sesiones del Cuerpo de Generales.

b. Es general de Aviación desde diciembre de 1987. Ejerce sus actuales funciones desde el 1 de enero de 1989. Otras destinaciones:

- Comandante de Grupo de Aviación nº 9
  - Director de la Academia de Guerra Aérea
  - Agregado aéreo en Argentina; concurrente en Uruguay y Paraguay,
  - Comandante del Ala Base nº 1
  - Comandante en Jefe IV Brigada Aérea (Punta Arenas) (1985-86)
  - Comandante del Comando Logístico (1986-1988)
  - Presidente de FIDAE 1988-1989
- 

#### **5. Jorge Iturriaga Moreira, Director de Operaciones**

**Ant.:** 5      **Grado:** General de Aviación      **Especialidad:** Aire

a. Fue el único oficial de la Fach que emitió declaraciones políticas en favor de la candidatura de Pinochet, cuando era intendente de la X región. Algunas de ellas:

--"Los políticos siguen con la demagogia. Llegan por aquí haciendo promesas y encontrando todo malo. Y está comprobado que la demagogia no conduce a

nada y a través de Latinoamérica son calcadas las actuaciones de los políticos, con sus tradicionales promesas en tiempos de elecciones. En estos catorce años hemos aprendido que primero hay que producir, para posteriormente repartir. Primero hay que trabajar y producir, y luego se debe repartir." (01/12/87)

--"La histórica construcción de la carretera Austral es el más elocuente ejemplo de desinterés de un estadista, que en esa deshabitada zona no busca otra cosa que su impulso y desarrollo y con ello el bienestar del país. Todo este espíritu de progreso y el plan de desarrollo del gobierno, hay que proyectarlo y mantenerlo en el futuro, razón más que suficiente para pronunciarse a su favor en el venidero plebiscito". (01/12/87)

--"Deberíamos meditar que cualquier cambio de gobierno significa frenar el actual proceso y tal vez en varios años, hasta que los inversionistas nacionales y extranjeros pudieran volver a recuperar la confianza". (21/02/88)

--"Si uno se impone de los proyectos de programas de la oposición, se concluye que lo único que quieren es volver al pasado. Y creo que los chilenos bien recuerdan las experiencias fracasadas del pasado. En síntesis, en los planes opositores no hay nada nuevo, como sea volver a los planes anteriores probados y fracasados, como la famosa reforma agraria, que dejó todos los campos de la X Región en ruinas y que, gracias al esfuerzo de estos últimos catorce años, podemos exhibir con mucho orgullo que somos autosuficientes en nuestra alimentación". (21/02/88).

--(Después del plebiscito) "No debe haber vencedores ni vencidos. El principal ganador aquí debe ser Chile y todos ahora, con mucha madurez y serenidad, tenemos que mirar hacia adelante, y seguir este progreso, que especialmente en la Décima región es evidente (09/10/88).

b. Pese a esto, es considerado uno de los principales soportes institucionales de Matthei. Ascendió a general de aviación el 4 de julio de 1990, tras el pase a retiro del general Lavín Fariña. Entre sus principales destinaciones están:

- Comandante de la Base Antártica Presidente Aguirre Cerda (1967)
- Jefe del Departamento Antártico de la Fach (1968)
- Jefe de sección antártica del Estado Mayor de la Defensa Nacional (1977)
- Subdirector de la Academia de Guerra (1978)

- Comandante del grupo de aviación nº 10 (1978-80)
- Subsecretario de Aviación (1981-82)
- Jefe de la misión de Chile en Londres (1983-84)
- Director de Planificación en Dirección de Aeronáutica Civil (1985-86)
- Intendente de la X Región y Comandante en Jefe de la III Brigada Aérea (Puerto Montt) (dic.1986- nov.1988)
- Director de Operaciones desde diciembre de 1988

c. El 22 de marzo de 1980 efectuó el primer aterrizaje en la Base Antártica teniente Marsh, en un Hércules C-130

---

## 6. Enrique Montero Maza, Auditor General

**Ant.:** 6      **Grado:** General de Brigada Aérea      **Especialidad:** Justicia

a. Uno de los hombres más influyentes del antiguo régimen, goza de enorme influencia en el general Pinochet. Nació en Ovalle (28/02/28), sus estudios secundarios los hizo en el liceo de hombre de San Felipe. Luego estudió Derecho en la Universidad de Chile graduándose en 1951. Su memoria trató sobre "Las teorías de la Población y la realidad económica".

b. Fue procurador de José Maza y durante cinco años ejerció la profesión en forma independiente. Casi simultáneamente con entrar de abogado a la Fach (1958), comenzó a trabajar con el abogado Jovino Novoa, padre del ex subsecretario general de gobierno, ex editor general de **El Mercurio** y dirigente de la UDI, Jovino Novoa. Con él estuvo hasta el 11 de septiembre de 1973.

c. Ese día estuvo en el Estado Mayor de la Defensa Nacional junto al almirante Carvajal y al general de aviación Nicanor Díaz. Al día siguiente fue nominado subsecretario del Interior. Fue ministro de fe de la Junta de Gobierno.

d. Fue el encargado de organizar la consulta de 1978 y el plebiscito de 1980 y secretario de la Junta de Comandantes en Jefes que designó a Pinochet como candidato al plebiscito el 30 de agosto de 1988. Integró el Grupo de Trabajo de la Junta de Gobierno que modificó el proyecto constitucional de la Comisión Ortúzar.

e. A nombre del gobierno chileno suscribió junto con el abogado Miguel Alex Schweitzer un convenio con Estados Unidos para entregar a Michael Twonley y centrar la investigación exclusivamente en el caso Letelier.

f. Tras la destitución del general Leigh fue ascendido a coronel y designado auditor general de Aviación, el 24 de julio de 1978. En 1982 ascendió a General de Brigada Aérea (J)

g. Tras dejar el ministerio del Interior, pasó a desempeñarse como asesor jurídico de la empresa "El Mercurio" y miembro del directorio de la Compañía de Seguros la Chilena Consolidada. Integra el círculo de Sergio Fernández, Vasco Costa, Miguel Alex Schweitzer, etc.

h. Sus destinaciones han sido:

- Subsecretario del Interior (11/09/73)
  - Ministro subsecretario del Interior (29/12/80)
  - Ministro del Interior (22/04/82-10/08/83)
  - Integrantes II Comisión Legislativa (01/09/83-11/03/90)
- 

## **7. Enrique Fernández Cortés, Inspector General**

**Ant.:** 7    **Grado:** General de Brigada Aérea    **Especialidad:** Aire

a. Es un oficial eminentemente profesional, de prestigio institucional, pero sin gran brillo en el mando.

b. Entre sus principales destinaciones destaca la Director de Operaciones en 1988.

---

## **8. René Alzérreca de Gortázar, Cdte del Comando Logístico**

**Ant.:** 8    **Grado:** General de Brigada Aérea    **Especialidad:** Aire

a. Oficial de prestigio profesional con ascendiente en los oficiales superiores y de excelente formación intelectual.

b. Durante mayo de 1988, permaneció un mes en Estados Unidos encabezando una delegación de oficiales de la Fach invitada por el gobierno de ese país. A su regreso dijo que : "En Nueva York están contentos con lo que pasa en Chile, con la forma como se maneja la economía y los resultados que ha tenido. Las relaciones comerciales con Chile son excelentes". (20/05/88).

c. En mayo de 1989, en su condición de Comandante del Comando Logístico firmó la escritura por la venta de la base aérea de Quintero a la Sociedad Compañía Puerto de Quintero, S.A., presidida por Juan de Dios Carmona. Otras destinaciones:

d. Ascendió a General de Brigada Aérea en noviembre de 1986. En su actual destinación desde diciembre de 1988. Entre sus principales destinaciones están:

- Director de la Escuela de Aviación, Comandante de Guarnición el Bosque
- Jefe de Estado Mayor del Comando Logístico (1984-1985)
- Comandante en Jefe IV Brigada Aérea (Punta Arenas) (1986-88)
- Presidente FIDAE 1990

**9. Patricio Araya Ugalde, Cdte en Jefe de la I Brigada Aérea (Iquique).**

**Ant.:** 9    **Grado:** General de Brigada Aérea    **Especialidad:** Aire

a. Muy considerado por sus pares y los oficiales y suboficiales que han estado a su mando. Hombre de la más plena confianza del general Matthei.

b. Ascendió a General de Brigada Aérea en diciembre de 1987. Está en su actual mando desde el 7 de marzo de este año. Otras destinaciones:

- Comandante Ala nº 4 y guarnición aérea de Iquique (1984-86)
- Jefe de Estado Mayor del Comando Logístico (1986-87)
- Comandante en Jefe de la III Brigada Aérea ( 1988-90 )

---

**10. Lautaro Greenhill Morales, Director de Aeronáutica Civil**

**Ant.:** 10 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Aire

a. Considerado uno de los soportes institucionales de Matthei, goza de gran prestigio institucional y profesional, a pesar de haber sido edecán presidencial de Pinochet.

b. Ascendió a General de Brigada Aérea en diciembre de 1987. En su actual destinación desde el 4 de julio de este año. Otras destinaciones:

- Agregado de Chile ante la OEA
  - Agregado aéreo de Chile en Brasil (1981-82)
  - Director de la Escuela de Aviación (1985-86)
  - Jefe de Estado Mayor de la I Brigada Aérea (1987)
  - Comandante I Brigada Aérea (1988-1990 )
  - Estado Mayor General de la Fach( Marzo 90-Julio 90)
- 

---

**11. José de la Fuente Banegas, Director de Inteligencia**

**Ant.:** 11 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Aire

a. Accedió a su actual destinación en enero de 1989, luego de superadas las descoordinaciones con anteriores directores y el comando institucional. De gran confianza de Matthei, es un oficial eminentemente profesional, sin posiciones políticas radicales.

b. Ascendió a General de Brigada Aérea en diciembre de 1987. Entre sus principales destinaciones se cuenta: Comandante en Jefe II Brigada Aérea y Guarnición Aérea Santiago (1988)

---

---

**12. Arthur Clark Flores, Director de Apoyo Operativo del Cdo Logístico**

**Ant.:** 12 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Ingeniero

a. Oficial muy identificado políticamente con el pasado régimen, pero goza de

prestigio profesional e institucional.

b. Ascendió a General de Brigada Aérea en diciembre de 1987. Otras destinaciones:

-Subsecretario Vivienda y Urbanismo (abril 1975/ mayo 1983)

-Director de la Empresa Nacional de Aeronáutica (Enaer '87)

---

---

### **13. Antonio Braghetto Vergara, Director de Defensa Antiaérea y Telecomunicaciones.**

**Ant.:** 13 **Grado:** General de Brigada Aérea **Espec.:** Defensa Aérea

a. El 9 de abril de 1986 fue víctima de una emboscada a tiros, cuando se dirigía al regimiento de artillería antiaérea en Colina.

b. Ascendió a General de Brigada Aérea en diciembre de 1987. Goza de gran prestigio profesional por su sólida formación en las materias que le son propia. Sin posición política radical.

c. Anteriormente fue Director de Comunicaciones y Electrónica (1988)

---

---

### **14. Jaime Estay Viveros, Cdte de la IV Brigada Aérea (Pta Arenas)**

**Ant.:** 14 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Aire

a. Es de los generales jóvenes en que Matthei espera mucho para el futuro de la institución. De prestigio institucional.

b. Ascendió a General de Brigada Aérea en diciembre de 1988, cuando era Jefe del Estado Mayor de la IV Brigada Aérea (1988)

---

---

**15. Jorge Lemus Beytía, Director de Sanidad**

**Ant.:** 15 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Sanidad

a. Oficial de los servicios. Ascendió a General de Brigada Aérea en octubre de 1989. En su puesto desde junio del año pasado.

---

---

**16. Patricio Cifuentes Trincado, Comandante en Jefe de la II Brigada Aérea (Santiago).**

**Ant.:** 16 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Aire

a. Pertenece al núcleo de Estay, en cuanto a lo que Matthei espera de ellos para el desarrollo futuro de la institución.

b. De gran prestigio profesional, con fuerte don de mando. Ascendió el 31 de marzo de 1990 al generalato y a su actual destinación.

---

---

**17. Nelson Maturana Teran,**

**Ant.:** 17 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Administ.

a. Oficial de exclusiva dedicación profesional, ascendió el 31 de marzo de 1990 al generalato.

---

---

**18. Guillermo Aird Gajardo, Comandante en Jefe de la III Brigada Aérea (Puerto Montt)**

**Ant.:** 18 **Grado:** General de Brigada Aérea **Especialidad:** Aire

a. Al igual que Cifuentes y Estay, Matthei espera de mucho de él para el desarrollo futuro de la institución.

b. Con prestigio institucional y don de mando. Ascendió el 31 de marzo de 1990 al generalato y a su actual destinación.

---

---

**19. Carlos Ottone Mestre, Jefe Estado Mayor del Comando Logístico**

**Ant.:** 19    **Grado:** General de Brigada Aérea    **Especialidad:** Aire

a. Ascendió al cuerpo de generales sólo el 6 de julio de 1990. Entre sus principales destinaciones están:

- Jefe del Estado Mayor del Comando logístico (1989-1990)
  - Subdirector de la Escuela de Aviación
  - Director de la Escuela de Especialidades
  - Jefe de la Misión Militar en Londres
-